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G1 - Les types et les formes de textes 

 
 
 
Il existe plusieurs types  de textes 
 
Certains textes racontent  une histoire vraie, une aventure, une histoire imaginaire:   

ce sont des textes narratifs . 
 
 
 
Certains textes donnent des explications , des informations, des renseignements :  

ce sont des textes explicatifs , informatifs, documentaires 
 
 
 
Certains textes décrivent  un paysage, un objet, un personnage, un animal :  

ce sont des textes descriptifs . 
 
 
 
Certains textes donnent des consignes , des instructions, des ordres :  

ce sont des textes injonctifs . 
 
 
 
 
 
Il existe plusieurs formes  de textes. 
 
Un même type de textes peut avoir la forme  

d’un roman , 
d’une poésie , 
d’une lettre ,  
d’un article  de journal,  
d’un mode d’emploi ,  
d’un télégramme, 
… 
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G2 - Chapitre, paragraphe, phrase 
 

Un livre est le plus souvent divisé en plusieurs parties. Chacune de ces parties s’appelle un 
chapitre . 
Chaque chapitre d’un livre est le plus souvent divisé en certain nombre de parties appelées 
paragraphes . 
Un texte est un ensemble organisé.  
Les paragraphes sont plus ou moins longs. Ils peuvent comporter une ou plusieurs 
phrases .  

 
 

Les phrases 
 

1> Les phrases nominales  n’ont pas de verbe 
  Voilà la pluie ! 
  Attention danger ! 
  Victoire de l’équipe de France de football. 

 
Les phrases verbales  contiennent un ou plusieurs verbes 

  La pluie arrive. 
  Attention cette route est dangereuse. 
  L’équipe de France de football a gagné un match. 

 
2> Les phrases simples  ne contiennent qu’un verbe conjugué, qu’une proposition 
  Le chien ronge son os. 
  Ce livre m’a beaucoup plu. 
  Le gardien de but dégage. 
 

Les phrases complexes  contiennent plusieurs verbes, 
plusieurs propositions 
  Le chien ronge son os et il grogne quand quelqu’un approche. 
  Ce livre que tu m’as prêté m’a beaucoup plu. 
  Le gardien de but se saisit du ballon et dégage aussitôt. 
 

 
3> Les phrases déclaratives  affirment quelque chose. 

Elles peuvent être affirmatives  : 
J’ai un nouveau chien. 

 
Elles peuvent être négatives  : 

Je n’aime pas les poires. 
 

Les phrases interrogatives  posent des questions. 
As-tu ton nouveau vélo ? 

 
Les phrases exclamatives  s’étonnent, s’enthousiasment, se désolent... 

Que tu es pénible ! Comme tu es beau ! Quel vilain temps ! 
 

Les phrases impératives  donnent des ordres. 
Travaille ! Dépêche-toi ! Ne te bats pas ! 
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G3 - Les compléments 
 

1- Les compléments d’objets 
 
J’envoie une lettre à ma grand-mère. 
 
 Les compléments d’objets ne peuvent pas être mis au début de la phrase 
 Les compléments d’objets ne peuvent pas être supprimés 
 
 Les compléments d’objets directs (C.O.D.) répondent à la question : quoi ? qui ?  
  

Les compléments d’objets indirects (C.O.I.) sont introduits par une préposition  
et répondent à la question  à quoi ? -  à qui ? –  

de quoi ? – de qui ? –  
avec quoi ? – avec qui ? –   
… 
 

 
 
 
 
 

2- Les compléments circonstanciels 
 
Dimanche dernier, le cirque a dressé son chapiteau sur la place du village. 
 
 Les compléments circonstanciels (C.C.) peuvent être mis au début ou à la fin de la 
phrase. 
 Les compléments circonstanciels peuvent être supprimés. 
 
 Les compléments circonstanciels donnent des renseignements sur les 
circonstances de l’action 
 quand  elles s’est déroulée   � C.C. de temps 
 où  elle s’est déroulée   � C.C. de lieu 
 pourquoi  elle s’est déroulée  � C.C. de cause 
 comment  elle s’est déroulée  � C.C. de manière 
 dans quel but  elle s’est déroulée � C.C. de but 
 … 
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G4 - Le groupe nominal 
 
 
Il commence généralement par un déterminant. 
 
Ensuite on trouve le nom qui peut être complété 
 

par des adjectifs qualificatifs 
   � ils s’accordent 
   � on les trouve devant ou derrière le nom 
 
 
 
 
 

par des compléments du nom 
   � ils ne s’accordent pas 
   � on les trouve toujours derrière le nom 
   � ils sont introduits par une préposition 
 
______________________________________________________________ 
 
 
_____________________________________________________________ 
 
 
 

par des propositions 
  � elles sont appelées relatives  
  � elles sont introduites par un pronom relatif (qui - que - quoi - dont - où) 
 
 
 
 
 
_______________________________________________________________________ 
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G5 - Les déterminants 
 
 

Les articles  
définis 

le, la, les, l’ 

Les articles  
indéfinis 

un, une, des 

Les adjectifs 
possessifs 

mon 
ton 
son 

notre 
votre 
leur 

ma 
ta 
sa 

notre 
votre 
leur  

mes 
tes 
ses 
nos 
vos 

leurs 

Les adjectifs 
démonstratifs  

            ce,  
            cet (devant un nom masculin commençant par une voyelle ou un h muet) 
            cette 
            ces 

Les adjectifs 
indéfinis 

certain, quelques, tout, plusieurs,  

Les adjectifs 
numéraux 

un, deux, trois,…. cent 
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G6 - Les pronoms 
 
 

 masculin 
singulier 

masculin 
pluriel 

féminin 
singulier 

féminin 
pluriel 

pr
on

om
s 

po
ss

es
si

fs
 

le mien 
le tien 
le sien 
le nôtre 
le vôtre 
le leur 

les miens 
les tiens 
les siens 
les nôtres 
les vôtres 
les leurs 

la mienne 
la tienne 
la sienne 
la nôtre 
la vôtre 
la leur 

 
les miennes 
les tiennes 
les siennes 
les nôtres 
les vôtres 
les leurs 

 

celui-ci 
celui-là 

ceux-ci 
ceux-là 

celle-ci 
celle-là 

celles-ci 
celles-là 

pr
on

om
s 

dé
m

on
st

ra
tif

s 

ceci, cela 

pr
on

om
s 

in
dé

fin
is
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G7 - L’attribut du sujet 
 
 

 
 

Mon frère est mécanicien . 
 
 
 
 
 

Mon frère et le mécanicien sont la même personne ; 
 

mécanicien est un attribut du sujet mon frère 
 
 
 
 
 
L’attribut est relié au sujet par un verbe d’état :  

être, sembler, paraître, demeurer, rester, avoir l’air… 
 
 
L’attribut peut être un nom, un adjectif, une proposition.  
Quand l’attribut est un adjectif, il s’accorde avec le sujet du verbe. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Aide-mémoire de grammaire  10 

G8 - Voix active – voix passive 
 
 
1> Voix active 
 
La vipère mange la grenouille. 
 
C’est le sujet (la vipère) qui fait l’action (elle mange) 
 
 
 
 

2> Voix passive 
 
La grenouille est mangée par la vipère 
 
Le sujet (la grenouille) subit l’action (elle ne mange pas, elle est mangée ) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

3> La conjugaison passive 
 
Le temps du verbe est indiqué par le temps du verbe être 
 
La branche est cassée  par le vent  

être au présent → casser  au présent passif 
 
Le ballon sera bloqué  par le gardien.  

être au futur → bloquer  au futur passif 
 
L’arbre a été planté  par le jardinier.  

être au passé composé→ planter  au passé composé passif 
 
L’enfant était félicité  par ses parents.  

être à l’imparfait → féliciter  à l’imparfait passif 
 
Le lapin avait été tué  par le chasseur.  

être au plus que parfait→ tuer  au plus que parfait passif 
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G9 - La nature des mots 
 

Pour trouver la nature d’un mot on ne doit pas regarder le mot seul mais l’ensemble de la 
phrase dans laquelle il est utilisé. Selon la phrase, un mot peut avoir des natures 
différentes. 
 
Ainsi, le mot marche peut être  un nom commun (J’ai loupé la marche.),  

un verbe (Marche plus vite.) 
 

le mot vert peut être un adjectif (Mon vélo est vert.) 
     un nom commun (J’ai utilisé un très beau vert.) 
     un nom propre (Les Verts ont marqué un but.) 
    

le mot la peut être   un déterminant (La table est sale.) 
  un pronom (Je la nettoie.) 
  un nom commun (Je te donne le la pour chanter.) 

 
 

 pour les reconnaître exemples 

le nom 
commun On peut mettre le, la, l’ devant 

chien, table, éléphant, 
gentillesse, stylo, 

le nom propre  
Il désigne une personne ou en 

endroit. 
Il porte une majuscule 

France, Napoléon, Pierre, 
Vendée, Les Sables d’Olonne, 
Zidane 

le pronom Il remplace un nom 

je, tu, il, nous, vous, ils, elles,  
la (Tu la vois), leur (Je leur 
parle), 
le mien, celui-ci, se,  

le déterminant  
Il est devant un nom. 

Il n’y a pas de déterminant s’il n’y a 
pas de nom derrière.  

la, le, un, des, deux, notre, 
quelques, ce,  

l’adjectif  
qualificatif 

Il donne des précisions sur le nom 
(couleur, taille, aspect…) 

blanc, noir, grand, beau, 
étonnant, gentil, amusant,  

soit il fait partie du verbe au passé 
composé. 

parti (il est parti), chanté (J’ai 
chanté), eu (J’ai eu), le participe 

passé soit il se comporte comme un 
adjectif qualificatif  

cassé, rayé, détruit, réparé,  

l’adverbe Il indique souvent une manière 
souvent, jamais, gentiment, 
bruyamment, doucement,  

le verbe Il change quand on change du 
temps 

 

la préposition  Elle introduit un complément  
à, de, sur, avec, en, par,  

 
 


